

OBSERVATORIO INTERNACIONAL DE CIUDADANÍA Y MEDIO AMBIENTE SOSTENIBLE (CIMAS)



BOLETÍN DE NOVEDADES Y DESTACADOS (julio 2023)

Para dejar de recibir este boletín o hacer alguna sugerencia, puedes dirigirte a: secretaria@redcimas.org

NOTICIAS

Vallecas avanza hacia la transición justa de la mano de "Bloques en Transición"



En mayo se celebró desde el proyecto "Bloques en Transición" un encuentro en Vallecas en el que se tuvo la oportunidad de escuchar experiencias de organización vecinal que han permitido realizar la rehabilitación energética de todo un barrio y el autoconsumo colectivo a través de la instalación de placas solares en los tejados de las casas.

Más información: <https://tangente.coop/bloquesentransicion/>

Guía "Comunicar con perspectiva feminista"



Tras más de 15 años dedicados a la comunicación con perspectiva de género, Pandora Mirabilia ha creado la guía "Comunicar con perspectiva feminista", que puedes [descargarte de forma gratuita en su web](#). En ella podrás encontrar claves prácticas para incorporar la perspectiva feminista en la comunicación, tanto en los textos y el lenguaje como en las imágenes, así como unas breves reflexiones sobre cómo se representa a las mujeres en los discursos informativos.

Guía de Compostaje Comunitario



En los últimos años se han puesto en marcha numerosas iniciativas de compostaje en barrios y centros escolares que han posibilitado que los residuos orgánicos vegetales y domésticos puedan ser convertidos en abono. El compost es un abono que se obtiene con la descomposición de los residuos orgánicos. Hacer compostaje de forma comunitaria o doméstica es un acto ecológico, ahorra costes en el tratamiento de los residuos y fomenta la participación ciudadana. [Esta guía](#), editada con la colaboración de la Red de Huertos Comunitarios de Madrid, proporcionar todas las claves necesarias para hacer compost de una forma fácil y eficaz.

ENLACES DE INTERÉS

Asociación de Educadores Sociales "Las Alamedillas": <https://alamedillas.org/>



Asociación independiente, sin ánimo de lucro, que desarrolla su actividad socio educativa mediante la intervención con individuos, grupos e instituciones, y especialmente a través del desarrollo comunitario. Las Alamedillas es una entidad con más de 25 años de experiencia en intervención social que está comprometida con la diversidad y con la igualdad de trato y oportunidades entre hombres y mujeres.

CONVOCATORIAS

Curso online de CLACSO: "Diploma Superior en Perspectivas y Metodologías Participativas para la Profundización Democrática"



Hasta el 15 de agosto está abierto el periodo de inscripción para este curso promovido por el Grupo de Trabajo CLACSO "Procesos y Metodologías participativas" / Red Sentipensante. Esta formación impartida entre los meses de agosto y diciembre de 2023 tiene una duración de 128 horas y consta de los siguientes 5 módulos: Democracia a debate; Mecanismos institucionalizados de democracia directa y participativa; Participación comunitaria en América Latina; La democracia participativa en acción: aspectos metodológicos; y Ejes transversales para la democracia participativa.

Más información: <https://www.clacso.org/diploma-superior-en-perspectivas-y-metodologias-participativas-para-la-profundizacion-democratica/>

FORMACIÓN CIMAS

El 11 de septiembre finaliza el periodo de preinscripción para el Máster "Metodologías Participativas y Comunicación para la Investigación e Intervención Social".



Este Máster de Formación Permanente de la UCM integra la sociopraxis y otras líneas metodológicas de diversa procedencia mediante las cuales el alumnado podrá afrontar los retos propios de la participación. Se presta una atención especial tanto a la dimensión relacional y psicosocial de estos procesos, como a los mecanismos y a las dinámicas de comunicación participativas que tienen como objetivo conseguir una mayor profundización democrática. El curso

cuenta con CIMAS, RICCAP y La Periférica como entidades promotoras. La formación comienza el 3 de octubre de 2023 y finaliza el 30 de junio de 2024 y consta de 104 horas de clases online, 105 horas de clases presenciales y 400 horas de prácticas grupales ejecutando un proyecto participativo para un ayuntamiento u ONG de la Comunidad de Madrid. El coste del máster es de 1.690 euros (puede pagarse en 2 plazos y se ofrecen becas de un 20% de descuento al 25% del alumnado).

Más información: <https://creatividadesocial.es/>

Curso on-line de formación continua "Metodologías participativas en el ámbito del desarrollo rural y la gestión del territorio" (9ª edición)



Curso de la Universidad Complutense de Madrid y CIMAS con una duración de 4 meses (del 1 de septiembre al 25 de diciembre) dirigido a titulados universitarios, graduados, máster y doctorandos, así como a profesionales de administraciones y organizaciones sociales que orienten sus intereses, expectativas formativas y profesionales al diseño, planificación y desarrollo de procesos participativos en el ámbito rural y la gestión territorial (agro-ecología, ordenamiento territorial, espacios protegidos...).

Más información y pre-inscripción: <http://participacionterritoriodesarrollo.blogspot.com.es/>

NOTICIAS CIMAS

Tomás Alberich analiza en su nuevo artículo las movilizaciones y movimientos sociales en España desde el 15M hasta la actualidad.



Tomás Alberich, integrante de CIMAS, y Teresa Amezcua, profesora de la Universidad de Jaén, analizan esta cuestión en un [artículo publicado en el nº 267 de la Revista Sistema](#). El artículo tiene como título "Movilizaciones y movimientos sociales en España. Mapa de escenarios post-15M, irrupción de la pandemia y guerra en Europa (2016-2023)". En este trabajo se pretende, con una metodología cualitativa y un enfoque analítico fenomenológico interpretativo,

analizar actores y redes de relación, buscando algunas explicaciones que ayuden a comprender la nueva complejidad social. Cabe destacar la identificación de seis bloques principales de movimientos sociales y el análisis de los paisajes post-pandémicos y los nuevos paradigmas de la tercera década del siglo XXI.

Servicio de apoyo a la participación ciudadana en Alcalá de Henares (Comunidad de Madrid)



CIMAS coordina el servicio de dinamización de la participación en la Concejalía de Participación, Ciudadanía y Distritos de Alcalá de Henares desde 2017. Tras la organización participativa de las fiestas de los distritos, se sigue la labor de dinamización para la organización de las fiestas patronales en agosto y septiembre. También se está planificando otro proceso de dinamización que en este caso está relacionado con las próximas obras a acometer en una de las calles más comerciales del distrito centro y en septiembre dará comienzo a un nuevo diagnóstico de barrio en el Distrito V.

Más información: <https://participacion.ayto-alcaladehenares.es>

El Ayuntamiento de Parla adjudica a CIMAS el servicio de participación infantil y adolescentes del espacio "La Creativa"



A partir de septiembre de 2023, y durante 5 años, CIMAS dinamizará la organización, gestión y ejecución de la participación del espacio "La Creativa". Se trata de un espacio co-gestionado entre entidades de infancia y adolescencia y el Ayuntamiento de Parla, siendo la población objeto de 0 a 14 años de edad, además de sus familias. Este servicio también se realizará en cuatro parques de la ciudad.

Más información: <https://www.redcimas.org/el-ayuntamiento-de-parla-adjudica-a-la-red-cimas-el-servicio-de-participacion-infantil-y-adolescentes-del-espacio-la-creativa/>

El Ayuntamiento de Parla pondrá en marcha los presupuestos participativos con la asistencia técnica de CIMAS



CIMAS y el Ayuntamiento de Parla firmaron en junio de 2023 un nuevo convenio de colaboración con 3 objetivos: 1) Impulsar la concienciación ciudadana en lo referente a la normativa, los procedimientos y los medios que existen en Parla para ejercer el derecho a la participación, 2) Realizar la asistencia técnica y metodológica en la implantación de los presupuestos participativos; y 3) Promover la participación ciudadana y la cultura política en la población joven, junto con la elaboración de un video que recoja el proceso.

Sobre el Observatorio Internacional CIMAS

La red CIMAS la componemos una serie de personas profesionales comprometidas, de diferentes procedencias territoriales, académicas y disciplinares que trabajamos en torno al desarrollo local, social y sostenible a través de metodologías participativas. Para tratar de buscar soluciones a los problemas sociales, ambientales y económicos de hoy en día se hace preciso elaborar propuestas teóricas y metodológicas innovadoras y orientadas a la construcción de prácticas alternativas, que impliquen una profundización en la democracia participativa.

En CIMAS trabajamos con las personas, organizaciones, movimientos sociales y Administraciones Públicas que están preocupadas por la profundización de la democracia participativa y por la búsqueda de un desarrollo social y medioambiental sostenible, experimentando caminos nuevos de relación y colaboración entre la sociedad, la Universidad y la Administración Pública. En CIMAS desarrollamos las siguientes áreas de trabajo, a través de metodologías que implican la participación ciudadana:

- Dinamización de procesos participativos.
- Investigación, elaboración de proyectos y asesoría (desarrollo local, desarrollo sostenible, desarrollo económico, servicios sociales, inmigración, juventud, empleo, Agendas 21, presupuestos participativos, planes comunitarios...).
- Nodo de una red y centro de divulgación.
- Formación mediante Cursos, Jornadas, Talleres...
- Publicaciones (manuales, colección libros "Construyendo Ciudadanía", colección DVD's "Abriendo Caminos" ...).

Ya está disponible la colección de DVD's metodológicos de CIMAS "Abriendo Caminos", una colección de 6 audiovisuales didácticos sobre metodologías de participación ciudadana aplicadas al desarrollo local.

Nº 0. Nuevas Formas de Participación (Introducción)

Nº 1. Procesos Participativos (Fases para una Metodología)

Nº 2. ¿Por dónde empezar? (Negociación Inicial)

Nº 3. Redes y Conjuntos de Acción (Mapeos, Talleres, Grupos, Entrevistas)

Nº 4. Devoluciones Creativas (Auto-diagnóstico y Priorizaciones Estratégicas)

Nº 5. Propuestas e Ideas Fuerza (Planes Integrales y Sustentables)

Para adquirirlos, realiza tu pedido al correo electrónico: secretaria@redcimas.org. consignando nombre, dirección, NIF o CIF, teléfono de contacto. El precio de la colección es de **100€, IVA y gastos de envío incluidos**.



Si deseas información adicional o formar parte de la Red CIMAS puedes contactar con nosotros:

secretaria@redcimas.org

Tf. 91 367 94 45

